

RENCONTRES NATIONALES SORTIR!

DU 7 AU 12
JANVIER
2024

En
Normandie,
à Angerville
l'Orcher
(76)

Dossier de
présentation

© FL - Le CSL en Normandie

SOMMAIRE

1. Contexte : La Dynamique Sortir!	p.3
2. Les Rencontres	p.4
3. Le programme	p.6
4. Les intervenants	p.7
5. Les co-organisateur.s	p.8
6. Les partenaires	p.10



Contexte : La Dynamique Sortir!

Sortir c'est vital !

Surprendre un chamois au détour d'un chemin, construire une cabane, se laver dans un torrent, se balader à pied, en vélo ou en kayak, découvrir le goût acidulé de l'Oxalis ou le goût noisette du Cynips, du rosier, s'endormir dans l'immensité du ciel, ramper, grimper, explorer, se dépasser, couper du bois, bricoler un sifflet, faire un feu...

L'individu se construit au contact de la nature. Cette rencontre nous permet :

- d'accéder à un espace de liberté qui nous confronte au vivant, à nous-mêmes ;
- de développer avec l'autre une relation de solidarité et de coopération ;
- d'interpeller sans cesse nos sens et de trouver une source inépuisable d'émerveillement, d'émotions et d'inspiration ;
- de créer un lien fort qui sera garant d'une plus grande prise en compte de la nature dans nos choix, dans nos gestes et dans nos politiques ;
- de se dépasser, de mieux se connaître avec nos forces et nos faiblesses ;
- de rencontrer le vivant et d'apprendre toute la complexité du monde qui nous entoure ;
- de favoriser le maintien de notre santé physique et mentale.

Télécharger le manifeste

Animée par le FRENE, la Dynamique Sortir! rassemble des acteurs de l'éducation à la nature et à l'environnement, de l'Éducation nationale, de l'éducation populaire, des sports de nature et du plein air souhaitant promouvoir l'éducation dans la nature, pour toutes et tous, tout au long de la vie.

Objectifs :

- Valoriser les richesses pédagogiques de l'éducation dehors.
- Mettre en synergie les acteurs de l'éducation dehors.
- Défendre l'éducation dehors comme enjeu de santé publique.
- Permettre l'accès pour tous à l'éducation dehors.



Plus d'infos sur la Dynamique Sortir! :

www.frene.org/nos-projets/dynamique-sortir

Les Rencontres nationales

Vous avez une expérience d'éducation dans la nature ?

Venez nous rejoindre pour enrichir vos pratiques et contribuer à la valorisation du lien à la nature, pour toutes et tous, tout au long de la vie !

Le FRENE, le GRAINE Normandie et Tous Dehors France vous invitent aux Rencontres Sortir! qui se dérouleront du 7 au 12 janvier 2024 à Angerville-l'Orcher, en Seine Maritime (76).

Chaque année, au mois de janvier, des acteurs de l'ENE de tous horizons et de toutes les régions se retrouvent à l'occasion des Rencontres Sortir! pour s'organiser et agir en faveur de l'éducation dans la nature. Ces rencontres sont organisées par le FRENE et un de ses adhérents sur un territoire qui change chaque année. Cette année sera la 15ème édition de l'évènement.

 **Retrouver les actes des dernières Rencontres Sortir!**
www.frene.org/nos-projets/rencontres-nationales-sortir

Pendant une semaine, ils :

- nourrissent leurs pratiques professionnelles ;
- échangent sur leurs méthodes, leurs projets, leurs difficultés au sein de leur territoire ;
- participent à des actions collectives.

Ces rencontres ont comme objectifs de :

- mobiliser largement les énergies en faveur de l'éducation dehors ;
- contribuer à l'avancement du plan d'action national ;
- enrichir les pratiques des acteurs de terrain par l'échange, l'innovation et la recherche.

Les dates et lieu

Du dimanche 7 au vendredi 12 janvier 2024

au Domaine des Hellandes en Normandie

Association Val Soleil 76280 Angerville-l'Orcher (Seine Maritime)

Les participants

Ces Rencontres s'adressent aux acteurs de l'éducation à la nature et à l'environnement, de l'Éducation nationale, de l'éducation populaire, des sports de nature et du plein air souhaitant promouvoir l'éducation dans la nature, pour toutes et tous, tout au long de la vie.

Les immersions

N°	Titre
1	Un terrain aménagé pour la petite enfance
2	Couteau, feu, cabane... Une journée à la Forest cool de la Sittelle
3	Seul en nature, une aventure à partager
4	Un accro-clocher qui Effraie !
5	Une journée dans l'estuaire de la Seine
6	Immersion naturaliste sur la Côte d'Albatre
7	Vive les sciences participatives!
8	Vêtus et audacieux
9	Rando iodée à cheval
10	Entre terre et mer, entre ruralité et biodiversité
11	L'aménagement de la cour : un cas d'école !

du 7 au 12
janvier 2024

Rencontres nationales Sortir!

PROGRAMME

	Dimanche 7	Lundi 8	Mardi 9	Mercredi 10	Jeudi 11	Vendredi 12
Matin		Départ immersions Immersions	Immersions Retour immersions	Ateliers de contribution	Ateliers de contribution	Rangement chambres Ateliers de contribution + Restitution
		Repas du midi				
Après-midi	Accueil Lancement des rencontres	Immersions	Mot du Copil Atelier-débat Les expériences de nature qui relie Ouverture officielle	Partage de pratiques Plan territoriaux d'EN + DS territoriales	Les terrains d'aventure Ateliers de contribution	Bilan collectif Fin des rencontres
	Auberge espagnole	Repas du soir				
Soir	Soirée libre	Soirée en immersions	Soirée libre	Partage de pratiques nocturnes	Spectacle + Concert	

Les interventions

Atelier-débat : Les expériences de nature qui relient

avec Tous Dehors France - Mardi 9 janvier après-midi

A quoi ressembleraient des expériences de nature susceptibles de transformer notre rapport au monde ? Quel(s) cadre(s) proposer ? Quelles graines peuvent-elles semer ? Parce que « nous ne pouvons pas résoudre les problèmes avec la même façon de penser que celle qui les a engendrés », et que nous devons collectivement changer notre manière d'être au monde, nous vous proposons de réfléchir aux pratiques de terrain les plus à même de favoriser le rééquilibrage de notre relation à la nature pour préserver notre avenir.

Les terrains d'aventure

avec les CEMEA - Mercredi 10 janvier après-midi

La gratuité, le libre accès et la liberté d'activité pourraient faire partie des éléments indissociables d'une rencontre avec la nature. C'est pourtant les 3 principes clés des terrains d'aventures. Après une présentation de ces dispositifs socioculturels en plein déploiement en France, nous nous demanderons s'il existe des convergences d'intentions entre terrains d'aventures et éducation à la nature.

Spectacle : L'homme qui plantait des arbres

avec le Théâtre de l'éphémère - Jeudi 11 janvier en soirée

Représentation théâtrale de L'Homme qui plantait des arbres, une nouvelle écrite en 1953 par l'écrivain Jean Giono considérée aujourd'hui comme l'un des premiers manifestes de la cause écologique.

Concert Folk-Rock

avec les Red Lézards - Jeudi 11 janvier en soirée

Les Red Lézards balancent leur Folk-Rock « engagé », « concerné »... bref, avec les deux pieds dans la vraie vie, et qui griffe les méninges d'un public non averti aux revendications d'un rock « social ».

Les co-organisateur



FRENE

FRENE

Le FRENE, réseau français d'éducation à la nature et à l'environnement, est né en 1983. Cette association loi 1901 a pour objectif de structurer et d'animer le réseau d'acteurs de l'éducation à la nature et à l'environnement (ENE).

Le FRENE participe à la visibilité et à la professionnalisation de l'ENE, à l'échelle nationale et au-delà des frontières. Grâce au réseau d'acteurs qu'il représente, il assure une fonction de 1er plan dans la dynamique nationale de l'ENE.

Le FRENE est une association d'acteurs engagés, artisans d'une éducation à la nature et à l'environnement source d'autonomie, de responsabilité et de solidarité pour comprendre le monde, agir et vivre ensemble.

GRAINE Normandie

Association loi 1901, le GRAINE Normandie (Groupement Régional d'Animation et d'Initiation à la Nature et à l'Environnement) a été créé en 1996 à l'initiative de praticiens de l'éducation à l'environnement souhaitant se regrouper, partager leurs expériences et accélérer le



développement de l'EEDD en Normandie ! Le GRAINE Normandie est le réseau des acteurs de l'EEDD en région. Il compte aujourd'hui plus de cinquante adhérents, essentiellement des structures et quelques individuels. La finalité du GRAINE est de contribuer au développement de l'EEDD en Normandie et ailleurs, pour tous les publics, tout au long de la vie parce qu'il n'y aura pas de développement durable sans éducation à l'environnement !

Les co-organisateur

Collectif Éduquer dehors Normandie



Depuis 2010, un Collectif “Éduquer à la Nature” s’est constitué à l’initiative des acteurs majeurs de l’éducation à la nature en Normandie sur le constat partagé que

l’éducation à la nature est aujourd’hui défaillante dans notre pays et notre région. Aujourd’hui, le Collectif “Éduquer à la Nature” est une commission du GRAINE Normandie. Le Collectif “Éduquer à la Nature” est administrativement abrité par l’association CARDERE et animée par Francois Lenormand.

Tous Dehors France

Tous Dehors France est une initiative collective, regroupant associations, réseaux et fondations, cultivant l’ouverture à tous types d’acteurs (petite enfance, sport, santé, enseignement, recherche...), qui souhaite générer



une évolution sociétale majeure : développer la conscience, à tous les niveaux de la société, de l’enjeu de l’interdépendance entre les humains et les autres êtres vivants.

Cette initiative applique une stricte neutralité nécessaire à la coopération, et n’a pas pour vocation à mettre elle-même en place des actions ni des pratiques terrain.

Elle se veut un espace d’échange et de ressources au service des acteurs qui souhaitent œuvrer à l’intérêt général, dans le respect des pratiques et des spécificités de chacun, afin que l’expérience de nature devienne indissociable de l’éducation du XXIème siècle.

Les partenaires financiers



Contact :

Jérôme HAMELIN : j.hamelin@frene.org



Plus d'informations sur :

WWW.FRENE.ORG/AGENDA/RNS24